Bureau d'examen des édifices fédéraux du patrimoine Rapport d'évaluation d'édifice

Dossier nº 2.5.6.1

DONNÉES D'IDENTIFICATION

| Edifice | BEEFP (RCN) |
|-------------------------------|----------------------|
| Ville/prov. : WAKEFIELD (Qc) | Réunion : 85-01 |
| Nom : Maison Maclaren | Date : 23 avril 1985 |
| Adresse : Parc de la Gatineau | REE n° 84-26 |
| Propriétaire : CCN | Date : |

VALEUR PATRIMONIALE

SOMMAIRE

La maison Maclaren a été construite entre 1861 et 1871 par John Maclaren, qui devint un personnage assez connu dans le milieu des affaires d'Ottawa. La maison est située dans le canton de Masham.

Les caractéristiques patrimoniales du bâtiment, passablement importantes mais sans rien de particulièrement exceptionnel, ont à voir avec son architecture, son histoire et son environnement.

ARCHITECTURE

Pour sa maison, John Maclaren avait choisi un modèle d'architecture associé au mouvement pittoresque, qui encourageait l'éclectisme et l'originalité. La maison offre un mélange de caractéristiques du style à l'italienne et du néogothique, deux styles très courants dans l'architecture domestique pendant les décennies du milieu du XIX^e siècle.

La maison est un bâtiment à étage en brique rouge qui repose sur des fondations en pierre; elle possède un toit en croupe tronqué ainsi qu'un imposant avant-corps à pignon qui divise la façade en deux parties symétriques pourvues de vérandas identiques auxquelles on accède par des portes percées de chaque côté de l'avant-corps. Au milieu de la façade se trouve la porte principale, flanquée de fenêtres latérales cintrées et surmontée d'une imposte à arc bombé. Les toits des vérandas ont un égout légèrement retroussé; ils sont supportés par des poteaux en bois de section carrée et ornés de dentelles de bois chantournées. Une caractéristique particulièrement remarquable de la maison est le contraste que présentent les briques de l'avant-corps, posées suivant un motif qui correspond à la forme des arcs des ouvertures; cette technique exige en effet du briqueteur une assez grande maîtrise de son art.

HISTOIRE

La maison Maclaren s'inscrit dans le contexte de la colonisation des collines de la Gatineau et de l'influence dominante qu'ont fini par exercer les Maclaren sur le commerce de la région. Comme la maison est située dans le canton de Masham et confine au canton de Wakefield, son histoire est liée au développement des deux cantons.

La famille Maclaren, grâce à son influence dans la collectivité, a été le fer de lance de la colonisation et du développement de la région. Elle était propriétaire du magasin général et du plus grand ensemble industriel de la région, dont un moulin à grain et un moulin à avoine aménagés sous un même toit et une scierie. Cet ensemble offrait aux agriculteurs un endroit proche où écouler leurs excédents agricoles et donnait aussi du travail à des gens de la région.

ENVIRONNEMENT

La maison Maclaren est pittoresquement nichée sur une colline au bord de la rivière La Pêche. L'ensemble qu'elle forme avec la modeste maison du meunier et le moulin à grain situé en aval sur l'autre rive témoigne des débuts du développement industriel sur les berges de la rivière Gatineau et de ses affluents. C'est sans doute cette relation entre les bâtiments qui a incité la CCN à offrir de la documentation sur la maison dans ses brochures d'interprétation.